

En Mahón, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás puntos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

# El Menorquín.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fábregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los Suscritores.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahón, sábado, 5 de Abril de 1873.

Núm. 1115.

## ¿QUE HARÁ EL CLERO?

Días pasados un antiguo republicano firmando con el pseudónimo de Policarpo escribió un artículo titulado «¿Qué hará el ejército?» No bien lo leí cuando penetrado del buen criterio que respiraba aquel escrito, seducido por aquella clarísima esposición de nobles ideas y por los pensamientos tan magistralmente emitidos de su autor, quien al contrario de otros, ha estudiado mucho antes de escribir, seducido digo, por su ejemplo, resolví en cierto modo imitarle ya que no me sea posible igualar su periodística y correcta forma.

El ejército y el clero son dos instituciones esencialmente conservadoras, pero con distintas tendencias. El ejército se considera parte integrante de la sociedad, fúndase en el todo de ella porque de su seno salió y á su centro ha de volver y conservando, defendiendo el orden y la institucion que la soberanía del pueblo quiera plantear, se conserva á sí mismo, tambien protege sus propios intereses, con la sociedad progresa y con ella marcha. Ved cuan distinto es el clero. Léjos de considerarse parte de la sociedad moderna quiere formar un cuerpo, un poderoso todo que absorva las fuerzas vivas de aquella, de aquella á quien maldice y anatematiza á fin de enseñorearse de ella y arrojarla escomulgada y maldita en el hondo abismo de la teocrática esclavitud.

Defiéndose únicamente á sí mismo; niega el progreso, aborrece los modernos adelantos, permanece estacionario y quiere que la humanidad retroceda. En todos los cambios de gobierno, en todas las revoluciones de nuestra historia lo vereis sentado en las piedras del camino aguardando el regreso de la pasada institucion y la institucion no regresa, y al ver tambien caer la que sucedió á aquella, dá el clero un paso mas con objeto de ponerse al alcance para atacarla mejor. Así reinando Isabel 2.<sup>a</sup> el clero era carlista, y cuando en los últimos años de su reinado veíamos cercano el triunfo de la democracia, aquel la combatía desde el palacio de Isabel y desde los conventos de monjas

fundados por Sor Patrocinio. Tal es el clero. Si un honrado ciudadano se casa por el matrimonio civil, pone el grito en el cielo; pero para adular á un monarca ignorante é inútil, poco amigo de libros, funda conventos de hermosas monjas. ¿Qué hará pues el clero?

Ciudadanos: Si inmediatamente no rompemos todo, absolutamente todo género de relaciones con Roma, fuente de males, sentina de corrupcion, almacen de vicios, y tienda de cédulas para pecar; si no nos emancipamos de esa vil coyunda teocrática, de esos cardenales que á solas con sus queridas en lujosas estancias, se mofan de la credulidad humana, si no tenemos dignidad y valor para dominar el poder de los Jesuitas, esa tenebrosa asociacion en la cual parece imposible crean aun los hombres del Siglo XIX, si no separamos en fin la Iglesia del Estado; el clero sin oposicion, su comercio sin competencia en breve, eterno conspirador contra lo existente, tratará de absorver toda nuestra riqueza intelectual en cambio de su insípido y gastado misticismo, y lo que pueda de nuestra riqueza material en cambio de sus sacrilegos sufragios por vivos y muertos. Para el clero la riqueza es síntoma de salvacion, y así se interesa mas por los ricos.

En tanto que un pobre demente bastante cobarde para soldado, y demasiado pequeño para rey de España que le desprecia, tenga un poco de dinero y sostenga la negra bandera de el absolutismo, el clero le seguirá y esta será la única oposicion de la República, porque el niño Alfonso despues de los sucesos de Barcelona es un niño muerto.

El clero continuará afilando sus bayonetas carlistas en las piedras de los altares cristianos y dos veces traidor á la República, procurará destruirla con el otro extranjero.

El clero en sus predicaciones, en su prensa, en su tribuna pública, en su confesionario, en su sorda propaganda, pero continua y constante, en sus libros y en sus conversaciones nos hará la mas tenaz y sangrienta guerra. Sus armas serán la calumnia, la mentira, la hipocresia, el terror, las amenazas del infierno,

las maldiciones de Dios, porque de todo esto tiene buen arsenal, completo surtido.

¿No leéis la Esperanza? Mal hecho. Yo sentía cierta tristeza, cierta melancolía (cosas de amor que nada tienen que ver con la política); pero desde que la leo rio de buena gana gozo mas que con el mejor sainete, y creo que se halla escrita en andaluz, porque aun cuando quiera no dice la verdad.

Pues bien, ciudadanos: El obispo de Urgel dice en una pastoral que parece escrita con una honda «¡Centinelas de Israel, ¡Alerta!» y á continuacion, sin acordarse de que hay curas con trabuco por la montaña, dice, «preparad las armas de la caridad y la fé.» Mas adelante ó mas atrás, pues no recuerdo el parage, dice tambien «La Santísima Virgen anunció á la pastorcilla de la Saleta que en 1864, saldria del infierno con numerosos demonios.» Cuando todo un señor obispo que debia ser persona ilustrada es tan tonto que escribe esto creyéndolo, ó tan malvado que no creyéndolo trata de sacar partido así de tímidos, ignorantes y beatos, fanatizando los más ¿quien duda lo que hará el clero?

El clero seguirá maldiciendo el Vapor y mandando por el Ferrocarril dinero á el Papa. Se horrorizará de la libertad de imprenta y hara de ella en «La Conviccion» escandalosos abusos; del telégrafo, y recibirá por telégrafo la bendicion papal: del magnetismo, y nos hablará de revelaciones místicas. Tal es el clero; de forma que nunca como hoy ha sido necesario combatirle, nunca tan preciso redoblar la propaganda en favor, no de la tolerancia, sino de la absoluta libertad de cultos, de la separacion de la Iglesia y del Estado, y de la emancipacion de la conciencia, cuya práctica y precioso resultado es el libre examen. Nunca tan necesario como en las actuales circunstancias arrancar la venda al pueblo y la careta al cura, para mostrar á aquel la risa de este á través de la falsa austeridad; nunca tan urgente, nunca tan preciso demostrar con millones de ejemplos que Dios en manos del cura es un artículo de comercio.

Llegará el verano, (porque todo

llega) y si desgraciadamente la sequía empobrece alguna comarca de España anulando sus cosechas tendrá la culpa «esa impía gente republicana.»

Tras una horrorosa tempestad caerán dos rayos por ejemplo en un salon donde conversen republicanos y será «un justo castigo de Dios ofendido por nuestras iniquidades.»

Quizás una inundacion seguida de huracanes, sea para el clero una «manifiesta señal de la cólera divina,» del enojo de Dios que no quiere República, aun que no le disgustaria la República federal con un poquito de Inquisicion y autos de fé. Eso hará el clero. Anatematizar la instrucción, pero instruirse él para engañarnos mejor. El clero en una palabra hará lo que ha hecho siempre.

Perdonen mis lectores el desaliñado estilo de mi artículo. Esta serie de verdades, dichas sin ningun atavío y tal como se conciben (estilo del Ciudadano Orense) cuadran mejor con la franqueza republicana del que solo escribe por el pueblo. ¿De que serviría un artículo filosófico, razonado en forma alemana, con sus puntas de erudicion y sus pretensiones de profundidad? De nada; porque si uno solo de mis lectores no lo entendiera, juro que daria por perdido mi trabajo.

El clero, pues, seguirá siendo carlista de lo cual me alegro y aun haria yo entre sus individuos propaganda en este sentido á fin de que se desconceptuara cuanto antes, si bien en lo que vá de siglo ha perdido gran parte de su influencia. ¿Necesito yo acaso un hombre vestido de negro para creer en Dios? No. He de tolerar dentro de la sociedad Republicana otra sociedad enemiga, eterna minadora de sus bases? Tampoco. La única salvacion de la nueva era que hemos inaugurado es la libertad de cultos, base de todas las libertades, despues del sufragio y garantía de un porvenir glorioso de instrucción, de luz y de dicha para la República federal.

EDUARDO.

(Soberanía Nacional).



## CORREO DE AYER.

## LOS SUCEOS DE BERGA.

De La Independencia:

Berga 29 marzo.

«Es tan horrible y tan inaudito, amigo director, lo que ha ocurrido en esta villa, que la pluma se resista a escribirlo y he necesitado del transcurso del tiempo a fin de adquirir la calma suficiente para coordinar las ideas y el recuerdo de todo lo que ha pasado.

«Hace tiempo que estaba previendo algo de lo sucedido, y de aquí mis esfuerzos para con la Diputación y las autoridades militares de esa, al efecto de que se enviara una columna a esta población que la pudiera a cubierto de cualquier audaz tentativa de la facción cada día más pujante. Cansado al fin de insistir, me decidí a subir solo el día 22, consiguiendo llegar, no sin correr inminentes riesgos, provisto de autorización para repartir 100 fusiles.

«El 25 convoqué al pueblo, desanimado al ver que a pesar de la proclamación de la República la villa continuaba en el mismo estado que antes; le hablé, procuré levantar su decaído espíritu para que se prestara a una defensa que por momentos veía más necesaria.

«El 26 entre 2 y 3 de la tarde se supo que en Caserras a tres horas de esta había 200 carlistas y que el grueso de la facción estaba en Prats a 5 horas. Aumentaba, pues, por momentos el peligro; reuní inmediatamente los correligionarios que pude, repartí 30 fusiles y me puse a las órdenes del comandante militar, quien me señaló punto para guarnecer. Dispuse que a las 7 fueran allí 6 hombres y que los restantes se reunieran a las 9 en el local del club para ir de ronda y estar próximos a cualquier evento.

«A las nueve y media salí con unos 20 hombres y el presidente del Comité ciudadano Torrentó, el director de los obreros Torá y otros; un sargento de tropa que me dió el comandante militar y un corneta de voluntarios que se me unieron, estuvimos patrullando por todo el recinto de la población hasta las doce y media, en que subí al cuartel para manifestar al comandante que no ocurría novedad y ver lo que disponía, díjome que podíamos retirarnos; salí y me encontré con un escucha que habíamos mandado de avanzada, el que me dijo que los carlistas estaban a cuarto y medio de la villa.

«Subo apresuradamente al cuartel, lo participo al comandante, quien a nuestra presencia da la orden de ponerse toda la tropa sobre las armas y nos volvamos para estar prontos a lo que aconteciera.

«Sa me indica que en cierta parte del recinto no hay reten, y que por allí es fácil una entrada, dejo la gente en el Club, y vuelo allí con cuatro individuos. Examinó el punto y veo que efectivamente necesita vigilancia. Me quedo con tres individuos y envío uno a pedir al capitán de movilizados que mande

cuatro ó cinco de ellos, porque los míos habían tomado las armas con la condición de operar todos juntos. Vuelve al poco rato con dos, de los míos dejo dos más, doy otra ronda y subo al cuartel para manifestar que no había novedad por de pronto, pues no se oía el más pequeño ruido ni el ladrar de los perros de las casas de campo, como acontece cuando vaga gente.

«Casi fué mi sorpresa al encontrar el cuartel en un silencio completo y al manifestarme el asistente del comandante que este se había acostado. Creyendo, sin embargo, que era una prueba de no haber peligro, me volví con los míos al club. Poco rato había que estábamos allí, cuando a eso de las dos de la madrugada se oyeron algunos tiros; acudimos precipitadamente al punto de donde partían que precisamente era el que vigilaban los republicanos y supe que se habían acercado cautelosamente unos cuantos hombres que habían huido al hacerles descarga, exhalando unos lastimeros ayes. Di parte de este suceso, llegaron al poco rato unos cuantos soldados y me concentré al punto señalado en caso de peligro.

«Hubo un rato de silencio, pero serían las tres cuando empezó de repente un nutrido fuego por el portal de Barcelona en donde se formalizó el ataque que ya no cesó más. Ocupé con seis voluntarios una casa contigua al reten que guarnecíamos, pronto a lo que ocurriera.

«Continuó el ataque hasta el amanecer sin que se hubiese dado otra orden que la de hacer poner luces en todas las casas, y entretanto el ataque aumentaba y se generalizaba. A menudo se oía un estruendo que sobresalía de la fusilería; procedente de un cañón con que los carlistas intentaban destrozar el portal. Era necesario, pues, prever la eventualidad de que viniese a tierra, y visto que nadie lo disponía, mandé comparecer albañiles; carpinteros y demás vecinos para construir una barricada que lo reforzara y luego otra con que formar un segundo recinto fortificado.

«Presentáronse muchos paisanos la mayor parte en busca de armas y por de pronto se despertó un gran entusiasmo para defender la población.

«Las ocho y media serían cuando salió por primera vez del cuartel el comandante militar, se reunió la junta de armamento y defensa y dió orden para incendiar dos casas frente al portal atacado, desde las cuales los carlistas parapetados estaban haciendo un fuego terrible que nos había causado muchas bajas.

«Fuimos en busca de petróleo y aguarrás y enviamos lo que se encontró de estos líquidos al punto atacado. No se consiguió, sin embargo, pegar fuego a las casas.

«Subo al cuartel a pedir refuerzo al comandante militar y me da cuatro soldados. Era poco. Subo al cabe de un rato y envío unos cuantos más, diciéndome que ya no le quedaba ninguno.

«Yo no comprendía esto, yo no po-

dría explicarme qué se había hecho de esta gente. En el punto del peligro sostenía el ataque el valiente don Simón Bassachs, teniente de movilizados de Berga, con unos cuantos de su compañía y el bizarro don Juan Bataille, teniente de francos de Cataluña, con unos cuantos francos y otros pocos soldados.

«El comandante militar me había dicho siempre que cubiertos todos los puntos le quedaban todavía 200 soldados con que acudir al más amenazado. Apenas si hubiese dispuesto de 25, y ya no le quedaban. ¿Qué se habían hecho? No lo comprendía, pero como no era ocasión de pensar en esto, pues el peligro aumentaba y era preciso acudir a todas partes, resolví obrar sin hacer congeturas.

«A las 12 cesó el fuego, tomamos un bocancho, recrudesció después con mayor fuerza, y el punto asaltado no se socorría.

«Me uno al capitán Niqué y vamos de retén en retén sacando la mitad de la gente y enviándola al puesto atacado. Con esto volvió a calmarse el ataque.

«Sin embargo el peligro no disminuía y la gente empezaba a desmayar, pues veía que el comandante no tomaba resolución alguna, no hacía nada, en fin para desalojar al enemigo de las casas de donde nos hostilizaba y apenas salía del cuartel. Muchos que habían acudido en los primeros momentos se habían retirado ya, y solo se veían el veterano y siempre decidido alcalde Andrés Ros, un bizarro sargento llamado Brigada, mis valientes republicanos que recibían el bautismo de sangre a pocas horas de haber empuñado el fusil, el capitán de movilizados Lafont, el cafetero Negré y Grau que procuraban dar ánimo y algunos pocos más.

«A las dos salió el comandante y recorrió los retenes animándoles a la defensa, dirigiéndonos luego al punto del asalto, donde el fuego de fusilería era más vivo que nunca, encontrándonos con que ya empezaba a arder una casa contigua al portal.

«Diéronse órdenes para apagarle; pero en vano. El comandante militar volvió a eclipsarse.

«Acudo por milésima vez al cuartel, hallo al comandante perplejo y pálido y le incito a que envíe refuerzos. Díjome que designarnezca los retenes interiores, que saque del cuartel toda la fuerza que se pueda, y acudamos todos a rechazar el ataque. Todo en balde, y mientras yo me desesperaba en vano, oyes un gran ruido, y la voz de que los carlistas están en la villa, habiendo entrado por la casa incendiada.

«El bravo sargento Brigada, coje unos cuantos soldados, manda cargar a la bayoneta y se precipita a rechazar al enemigo. Intento un supremo esfuerzo con el comandante militar, pero nada consigo, y decidido a morir con honra volvo a unirme con la pequeña columna que acababa de salir, cuando la veo volver apresuradamente.

«Concentróse en el cuartel casi toda

la guarnición y quedó henchido de gente, mas sin orden ni concierto, y revuelto en confusión indescriptible. El que le había de mandar no mandaba, las órdenes contradictorias que cada uno daba no eran obedecidas.

«Pronto cuatro negras columnas de humo oscurecieron la atmósfera. La casa por donde los carlistas entraron, el Centro liberal, la casa de la villa y la iglesia de San Pedro ardían a la vez anegadas en el petróleo que los carlistas se han acreditado de saber manejar admirablemente.

«Frente al cuartel una casa estaba ocupada todavía por los nuestros, que no podían sostenerla ya. Si la abandonan desde allí los carlistas nos fusilan dentro las murallas del cuartel. Es preciso que antes de salir se incendie. Así lo hacen y apenas la deja el último voluntario, cuando un torrente de llamas se precipita por ventanas y balcones.

«Un valiente sargento me llama entonces; díjome: aquí nadie manda; aquí no hay comandante militar ni nadie, unámonos todos para la defensa.

«Nos unimos unos cuantos paisanos, acordamos hacer barricadas frente la puerta del cuartel y de la iglesia contigua de San Francisco y pronto con los sillares de las escaleras de la iglesia una barrera inexpugnable se levantaba frente las puertas del cuartel y de la iglesia.

«El fuego de fusilería habíase casi parado, los carlistas no se asomaban todavía frente al cuartel. Oíase solo una confusa gritería, un ruido atronador.

«Iba a anoecer. El comandante militar nos llama a algunos paisanos a su pabellón junto con un oficial. Allí, este indigno caballero, allí ese miserable cuyo nombre voy a poner para eterno baldón suyo, nos propone una capitulación; nos dice, que la villa quedará reducida a escombros si no nos rendimos, que no hay más remedio que entregarnos con condiciones honrosas, como si para un militar pudiese haber capitulación con condiciones honrosas antes de haber desenvainado la espada.

«Objetóse a esto, pero en el cuartel se respiraba una atmósfera terrible que ahogaba el corazón.

«Mandó tocar parlamento, y envió un capellán y un paisano para que conferenciaran con el jefe de los vándalos que estaban saqueando la villa. Volvieron con dos oficiales carlistas, un zuavo y otro no sé qué; no se aceptaron las condiciones y se volvieron con el comandante militar.

«Subió este traidor al poco rato con los mismos, dijo que no se veía colamos alguna, que los carlistas eran tres ó cuatro mil, que había visto el petróleo y las mangas con que lo echarían como un diluvio sobre el cuartel, que se había arreglado la capitulación, que las tropas saldrían entregando las armas, y se les acompañaría por los carlistas hasta dejar a todos libres en lugar seguro, que a los voluntarios armados se les concedía la vida y empeñaba el jefe carlista, que era Miret, su palabra de que el general les concedería la libertad. Di-

je yo que era preciso concretar esto y asegurar desde luego vida y libertad de todos, fuese cualquiera su clase. Prometieron entonces los emisarios de un modo claro y terminante, sin escepcion de francos, movilizados ni paisanos armados y se fueron para buscar una compañía de los suyos que ocupara el cuartel.

»Tocóse luego llamada en el patio del cuartel, bajan allí á formar y sin saber de donde han salido vense á un lado unos 30 trabucaires.

»Yo mientras estaban formando, me uno con cuatro ó cinco, veo la puerta, salimos, hallamos al pié de la bajada del cuartel un grupo de carlistas, nos cojen las armas y pasamos y cada uno se fué á donde pudo para descansar, pues estábamos rendidos y medio muertos de fatiga. Fran cerca las 11 de la noche del 27 al 28. Treinta y dos horas que no habíamos cesado, ni probado penas bocado.

»A las 12 del día siguiente 28, entró la columna del brigadier gobernador de Gerona Martínez del Campo, que empujó á los últimos carlistas, los cuales abandonaron la villa al saber su proximidad.

»Empezamos á salir por las calles y á felicitarnos de vernos, al par que á lamentarnos de las inmensas desgracias sucedidas. La villa presentaba un aspecto aterrador: ruinas, escombros, paredes ennegrecidas, la iglesia y las tres ó cuatro casas humeando todavía y el cuartel ardiendo.—¿Qué cuadro!

»A las seis llegó otra columna con los valientes voluntarios republicanos del diputado Federico Ruca, que acababan de hacer una jornada de 12 horas para auxiliarnos. Inútil sacrificio, aunque no completamente en vano.

»Hé aquí lo que había pasado: Al formar tropa y voluntarios para entregar las armas, quedaron todos presos y empezó á faltarle á la santidad de lo pactado. Pero esto no era nada; lo que debía seguir causa horror pensarlo. Mientras iban entregando las armas, se hicieron salir de las filas cuatro voluntarios de los antiguos de Targarona, y al poco rato oyéronse unos cuantos tiros. Presomimos algunos lo que esto sería, y de los voluntarios de esta se pudieron escapar algunos en medio de la confusión producida por el hacinamiento de personas, entre los que está el bravo Bataille que ya vuelve á hallarse entre nosotros.

»Varios carlistas preguntaron donde estaba yo, pues el general ya me arreglaría. Dijoles que no estaba ni me hallaba en el cuartel.

»A media noche entró Savall con Alfonso y la señora que le acompaña y salieron inmediatamente hacia la montaña. Durante la noche hicieron salir también los muchos heridos que tuvieron, entre ellos Cadisire hijo, é infinidad de armas y municiones de las que había en el cuartel.

»A las diez de la mañana pidieron dentro media hora 20,000 duros, que por fortuna la próxima llegada de la columna impidió cobrar.

»Hoy 29 el estupor estaba pintado en

todos los rostros. Nadie podía darse cuenta de lo pasado, nadie hubiera podido creer al infame comandante militar capaz de la horrenda traición que llevó á cabo. Y aumentaba el espanto, y se convertía en indignación al irse sabiendo las horribles consecuencias de ella. Decíase que habían fusilado á muchos de los capitulados, añadiase que los cuatro voluntarios, que mandaron salir de las filas la noche de la rendición, estaban enterrados en un campo. Pronto la evidencia convenció á los que dudaban de tan cruel perversidad.

»Se fué al campo que se indicaba y efectivamente se desenterraron cuatro cadáveres de francos de Targarona, acribillados de heridas y con las manos atadas á la espalda, Causaba horror el verlos.

»Al anochecer han regresado algunos de los voluntarios movilizados de esta que debieron su libertad á la intercesión de una alma bondadosa, y nos han contado, se me resistió el escribirlo, que en el camino de esta á Baga han tecido que pisar los cadáveres atrocemente inmolados de 59 voluntarios francos de Cataluña, hacinados en dos grupos uno de ellos de 40, y otro, de los restantes.

»Háome dicho también que á un sio afortunado debía el no estar entre ellos, pues por el camino les estaban diciendo que ya sabían había entre ellos el diputado provincial y que sentían se les hubiese escapado, pues de lo contrario nadie le libraba de ser fusilado.

»No tengo aliento para hacer comentarios ni continuar.—Rafael Joaquín Penina.»

### CRÓNICA LOCAL.

**Por carta de Palma se nos participa** que el martes próximo llegarán á esta el cabo C. Roca y los demás individuos de tropa de que tienen conocimiento nuestros lectores, y que eran aguardados ayer.

**El telegrama que por disposición del Subgobierno ayer publicamos**, se refería á otro de la Agencia Fabra, en el que se daba cuenta de que en Valencia había ocurrido un choque ó colisión sangrienta entre los carlistas y los voluntarios republicanos de aquella capital; lo que no hubiera sido extraño á causa de la indignación que van produciendo en los ánimos las fechorías carlistas.

**Segun verán nuestros lectores** por el anuncio de la Administración de correos de esta ciudad que en la sección correspondiente estampamos, las salidas del vapor *Mahonés* para Palma se verificarán los miércoles á las seis de la tarde hasta el 30 de Setiembre próximo, admitiéndose la correspondencia ordinaria hasta las cinco y media y la certificada á las cinco.

**Errata.**—En el tercer suelto inserto en nuestro número de ayer, sobre el Casino del Progreso, líneas

5.ª y 6.ª, donde dice: «renovación de la mitad de la Junta» léese: «renovación de la Junta» etc.

### Culto Católico.

Santo de hoy.

San Vicente Ferrer confesor.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á Ntra. Sra. de la Esperanza.

Santo de mañana.

Domingo de Ramos: San Guillermo abad y San Celestino papa y confesor.

### Movimiento del Puerto.

Despachados el día 2.

Para Palma, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thonmas, 17 trip., 20 pas., la correspondencia y varios efectos.

Para Argel laud esp. Africano, de 37 t., pat. Pablo Benejam, con 7 trip., 3 pas., sillares y efectos.

Para Palma laud esp. Leonor, de 16 t., pat. Juan Felany, con 5 trip., 1 pas. y trigo.

### Observaciones Meteorológicas.

Días.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Máx.	Mín.			
1	759.5	17.8	13.3	88	5.	4
2	759.2	16.2	9.5	73	2.	2

### Vientos á las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Día 1. — SO. flojo. — 1.

Día 2. — N. fresco. — 3.5

### Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 5 h. 40 ms.—Pónese á las 6 h. 28 ms.

LUNA.—Sale á las 9 h. y 54 ms. de la M.—Pónese á las 00 h. y 00 ms. de la N.

### GACETILLA.

#### BRONQUITIS.

Creemos oportuno recordar á nuestros lectores que, en las épocas en que los cambios repentinos de temperatura y los enfriamientos súbitos ocasionan numerosos accidentes, mas ó menos graves, el *alquitran de Guyot* reemplaza con ventaja y economía muchas tisanas y pociones para curar los resfriados, bronquitis, catarros, irritaciones de pecho y enfermedades de garganta. Basta verter en un vaso ó en una taza de agua la cantidad de licor contenida en una cucharilla de café, para obtener instantáneamente un agua de alquitran limpia, de un gusto agradable, y á tan mínimo precio, que con un frasco, que no cuesta sino dos francos, hay para preparar una docena de litros de agua alquitranada.

M. D... de Bruselas, de edad de 47 años, padecía desde hacia siete años una bronquitis que había concluido por determinar un considerable debilitamiento físico.

Cansado de remedios, se decidió por mis instancias, aunque no sin dificultad, á ensayar el licor de *Alquitran de Guyot*. Bajo la influencia de este medicamento, las funciones digestivas se despertaron rápidamente, la tos disminuyó muy pronto, y desapareció por completo antes de la sexta semana. A los tres meses, la cura era radical. M. D... toma todavía el alquitran y promete no abandonar jamás su uso.  
(Extracto del periódico de medicina *Le Scalpel*).

## Anuncios.

### Alcaldía Popular de Mahon.

En virtud de lo que previene la regla 3.ª de la circular del Ministro de la Gobernación del 7 de Marzo último, para llevar á efecto lo dispuesto en el art. 12 de la ley decretada y sancionada por la Asamblea Nacional en 17 de febrero próximo pasado, el día 5 del corriente á las 11 de su mañana, se dará principio en estas Casas Consistoriales á la formación del alistamiento de los mozos de esta ciudad y su distrito municipal, que habiendo cumplido 20 años de edad en 1.º de este mes, han de formar el ejército de reserva.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Mahón 3 de Abril de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons. 2

### Administración de Correos de Mahon.

A pesar de que en 12 de noviembre del año último, se dió ya á conocer al público la disposición del I. Sr. Director general de correos, por la cual se previene, que desde 1.º del actual hasta el 30 de Setiembre próximo, las salidas de este puerto para el de Palma del vapor «Mahonés», se verifiquen los miércoles á las seis de la tarde, y el resto del año á las cinco; sin embargo se recuerda dicha superior disposición, debiendo hacer presente que hasta las cinco y media de la tarde, se admitirá en esta administración la correspondencia ordinaria y la certificada hasta las cinco. 3

### OBRAS COMPLETAS

## de PAUL DE KOCK.

4 rs. tomo en Barcelona.—Fuera 5.

Van publicadas:

Una Mujer Singular ... 2 tomos.

Gustavo el Calavera, en prensa la 3.ª edición ... 1 »

Un hombre Desgraciado, en prensa la 3.ª edición 1 »

La sociedad de la Trufa 2 »

El hijo de mi mujer . . . 1 »

El Cornudo . . . . . 2 »

El Barbero de Paris . . . 2 »

Acaba de publicarse la obra en 2 tomos

Amores de dos hermanos.

Se suscribe en las principales librerías ó directamente remitiendo el importe de algunos tomos á Salvador Manero, editor, Barcelona.



**D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.**

zo de mil ochocientos setenta y tres. — Rafael Blasco. — Juan Allés, Escribano. 2

HAGO SABER: que el día catorce de Abril próximo y hora de las once de la mañana se venderá en pública subasta simultáneamente en este Juzgado y en el municipal de Alayor con arreglo á los pliegos de condiciones que se hallarán de manifiesto en los mismos, las fincas siguientes:

Una casa situada en Alayor, calle de San Pedro número uno, justipreciada en dos mil trecientas cincuenta pesetas y arrendada en ochenta pesetas anuales.

Una pieza de tierra de cinco barcillas sembradio situada en el término de dicha villa de Alayor y parage denominado Camp Vert, lindante al Norte con el camino de este nombre, al Este y Sur con tierras de Antonio Febrer y Villalonga y al Oeste con otras de Maria Enrich y Saura, justipreciada en mil trecientas treinta y tres pesetas y arrendada en diez y nueve pesetas cincuenta céntimos anuales.

Otra pieza de tierra de tres barcillas sembradio denominada Ne Saca, situada en el parage llamado Biniazan del mismo término de Alayor, lindante al Norte con el camino público, al Este con tierras de Basilio Pons y Pons, al Sur con otras de Miguel Jover y al Oeste con otra de Gabriel Pons y Castell, justipreciada en quinientas pesetas y arrendada en diez pesetas anuales.

Otra pieza de tierra de veinte y siete áreas situada en Rafal Puit ó las Corteradas del mismo término de Alayor, lindante al Norte con cercado de Lorenzo Riudavets, al Este con el predio Rafal Puit, al Sur con cercado de Lorenzo Sintés y Ameller antes de la herencia de Gabriel Sintés y Orfila, y al Oeste con un camino sendero, justipreciada en trescientas cincuenta pesetas y arrendada en nueve pesetas anuales.

Dichas fincas pertenecen á los menores Antonio Sintés y Anglada y Bartolomé Lorenzo y Francisco Sintés y Sintés y otros coparticipes y no se admitirán posturas inferiores á los respectivos justiprecios de las mismas; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente sobre venta de dichas fincas.

Dado en Mahon á trece de Mar-

## SOCIEDAD FILANTRÓPICA.

Con el fin de procurar algun sustento para los pobres que sostiene la Asociación de Beneficencia domiciliaria de esta plaza, la Sociedad Filantrópica se propone dar un baile en el coliseo de esta población el día de Pascua de Resurrección bajo las siguientes condiciones:

1.ª El baile tendrá lugar dicho día siempre que á las doce de él se hallen inscritos en la lista 250 suscritores.

2.ª El sorteo de los palcos se verificará á las doce del día.

3.ª La cuota que deberá satisfacer cada sócio en el acto de suscribirse será de dos y medio rs. vn., destinándose el medio real á la referida asociación de Beneficencia domiciliaria.

4.ª La suscripcion quedará abierta desde el domingo próximo en la conserjería del teatro.

5.ª Todos los Sres. sócios tendrán que estar sujetos á los artículos del reglamento que se espondrá al efecto.

6.ª Cada uno de los sócios que entrará en el sorteo de los palcos tendrá opcion á su entrada personal y á tres tarjetas para Señora.

Mahon 3 de Abril de 1873.—El Presidente, Francisco Orfila y Fabregues.

## SIRVIENTA.

Se necesita una de edad algo avanzada, que esté enterada de los quehaceres domésticos.

Informarán Cos de Gracia número 17.

## CASINO DEL PROGRESO EN SAN LUIS.

Se recuerda á los Sres. Sócios que el domingo próximo día 6 del actual, á las cuatro de la tarde, se celebrará la Junta general ordinaria que previene el cap.º 5.º, art. 22 del Reglamento.

San Luis 3 abril 1873.—P. A. de la J.—Benito Mercadal. 2



Lo está un huerto con una casa y su correspondiente cisterna, situada en tierras de la Alquería Cremada.

Informarán en la calle de Cifuentes n.º 57. 11

## ALMONEDA.

La habrá el lunes próximo 7 del corriente á las 4 de la tarde, en la casa calle Arravaleta n.º 23, de unos armarios viejos de tienda y varios trastos, á precios muy económicos. 2

PARIS CARBON DE BELLOC PARIS

### CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARÍS

La Academia de Medicina de París, en su sesión de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del Carbon de Belloc para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, según las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el Carbon de Belloc es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es, en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El Carbon de Belloc se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

- GASTRALGIAS
- DISPEPSIAS
- PIROSIS
- AGRURAS
- DIGESTIONES DIFICILES
- ESTREÑIMIENTOS
- DOLORES DE VIENTRE—COLICOS
- DIARREA
- DISENTERIA
- COLERINA

MANERA DE EMPLEARLE. — El Carbon de Belloc se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Deposito en París, en casa de L. FRERE, 19, rue Jacob

DEPÓSITO EN ALICANTE:  
Farmacia de Lorenzo Hernandez.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA.

POR D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ.

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 5 rs. vn. el ejemplar, encuadernado al carton.

## GRAN BARATURA.

En la calle de Hannover n.º 25, Tienda de Cedazos, se hallan cajas de carton de superior calidad blancas para calzado, á 9 rs. vn. docena y á 10 rs. con ribete dorado. 9

## PARA ALQUILAR.

Lo están los altos de la casa Plaza de Espartero n.º 16. Informarán en la calle de Hannover n.º 23. 3

## PARA VENDER.

Lo está en pública subasta la casa calle de la Plana número 3. El pliego de condiciones y los títulos de propiedad obran en poder del Notario D. Nicolás Orfila. 2

## EL PORVENIR,

Semanario de intereses locales, enseñanza y variedades.

Se publica en Ciudadela al precio de 2 rs. vn. al mes adelantados y se admiten suscripciones en aquella ciudad plaza Vieja n.º 7, tienda de Salas, y en Mahon, establecimiento tipográfico de Fabregues hermanos, Castillo, 58.

Tablas de reduccion de Monedas, Pesos y Medidas Menorquinas á las del Nuevo sistema Decimal, por D. A. F. y D. S. V.

Véndese en esta imprenta al infimo precio de medio real vellon.

MAHON 1873.—Tip. de Fabregues hermanos, Castillo 58.